

**RENCANA PROGRAM KERJA
KULIAH KERJA NYATA (KKN) REGULER 114 KELOMPOK 160
UIN SUNAN KALIJAGA YOGYAKARTA**

Dosen Pembimbing Lapangan: Dr. Indal Abror, M.Ag



Disusun oleh:

1. Abdul Aziz (21107010143)
2. ACH. Fajar Yasin (20103070067)
3. Dzakia Rana Yumna (21106040038)
4. Fitra Yunita Rahmawati (21104070013)
5. Ismatur Rahmi (21104030030)
6. Isnaini Musyarofah (21104030064)
7. Redyadivka Ariarafa (21102050045)
8. Salma Nafisah Zulfa Yusro (21103040188)
9. Sava Aiswara Asmarani (21106050056)
10. Zaenul Haq Al Ansori (20106030059)

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN KALIJAGA
YOGYAKARTA
2024**

HALAMAN PENGESAHAN

Setelah diadakan pengarahan, bimbingan, koreksi, dan perbaikan dari Program Kerja KKN Reguler Tahun Akademik 2023/2024 UIN Sunan Kalijaga Angkatan 114:

1. Kelompok : 160
2. Lokasi : Dusun Ngipik
3. Kalurahan : Tegalrejo
4. Kapanewon : Gedangsari
5. Kabupaten : Gunungkidul

Maka demikian sudah dipandang memenuhi syarat untuk diajukan sebagai Program Kerja KKN Reguler UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta dari Kelompok 160 di atas.

Demikian pengesahan ini kami berikan, semoga dapat digunakan sebagai mestinya.

Kepala Dusun Ngipik



Tugiman

Gunungkidul, 19 Juli 2024

Dosen Pembimbing Lapangan



Dr. Indal Abror, M.Ag
NIP. 19680805 1999303 1 007

KATA PENGANTAR

Puji syukur kami panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah memberikan rahmat serta hidayah-Nya kepada kita semua sehingga Rancangan Program Kerja Kuliah Kerja Nyata (KKN) angkatan 114 kelompok 160 di Dusun Ngipik, Kalurahan Tegalrejo, Kapanewon Gedangsari, Kabupaten Gunung Kidul, Daerah Istimewa Yogyakarta dapat diselesaikan dengan baik.

Rancangan Program Kerja KKN ini berisi keseluruhan informasi kegiatan yang disusun setelah dilakukan observasi melalui metode pengamatan langsung dan wawancara dengan kepala desa, tokoh serta warga Dusun Ngipik, Kalurahan Tegalrejo, Kapanewon Gedangsari, Kabupaten Gunung Kidul, Daerah Istimewa Yogyakarta. Berdasarkan observasi yang telah dilakukan, terdapat permasalahan yang ada di masyarakat yang mana penulis memberikan solusi melalui program kerja yang ditawarkan.

Selama penyusunan dan penulisan Rancangan Program Kerja KKN ini kami banyak mendapatkan bantuan dan berbagai pihak. Oleh karena itu, kami mengucapkan terimakasih kepada seluruh pihak-pihak yang membantu menyelesaikan Rancangan Program Kerja KKN ini.

Kami menyadari bahwa dalam penyusunan Rancangan Program Kerja KKN ini masih banyak terdapat kekurangan dan keterbatasan. Oleh karena itu, kami memohon maaf atas ketidak sempurnaan ini karena sesungguhnya kesempurnaan hanya milik Allah SWT serta kritik dan saran yang membangun sangat kami harapkan untuk perbaikan dan penyempurnaan proposal ini.

BAB I PENDAHULUAN

A. Demografi Dusun

Dusun Ngipik merupakan salah satu dusun yang terletak di kalurahan Tegalrejo, Kapanewon Gedangsari, Kabupaten Gunung Kidul, Daerah Istimewa Yogyakarta. Padukuhan Ngipik terdiri dari 1 RW dan 4 RT dengan total 143 kepala keluarga dan 400 jiwa ini dikepalai oleh Bapak Tugiman.



Batas administratif wilayah Padukuhan Ngipik adalah sebagai berikut :

- Sebelah timur : Dusun Hargosari
- Sebelah barat : Dusun Cremo
- Sebelah utara : Dusun Tegalrejo dan Prengguk
- Sebelah selatan : Dusun Ketelo dan Gupit

B. Sosial, Budaya, dan keagamaan Masyarakat

Dusun Ngipik pada struktur sosial di masyarakat dipimpin oleh seorang Kepala Padukuhan, Kepala RW, dan Kepala RT. Adapun mata pencaharian masyarakat dusun Ngipik umumnya didominasi oleh petani, buruh, dan membuka usaha kecil-kecilan seperti warung sayur, warung kelontong, dan angkringan. Dari segi kehidupan sosial, warga di Dusun Ngipik seringkali mengadakan pertemuan warga seperti pertemuan RW, RT, arisan kelompok tani, dharma wanita, PKK, serta menjunjung gotong royong membersihkan dusun. Sedangkan dari

segi keagamaan, Padukuhan ini didominasi oleh masyarakat beragama Islam dan juga terdapat pemeluk agama lain seperti Kristen, Katholik, dan kepercayaan tradisional (kejawen).

C. Potensi Dusun

1. Kesehatan

a. Posyandu Balita

Dusun Ngipik secara rutin dilaksanakan kegiatan posyandu balita setiap bulan di tanggal 8 dan bertempat di Balai Dusun Ngipik. Kegiatan ini meliputi pengukuran tinggi badan dan penimbangan berat badan. Selain itu juga terdapat penyerahan bantuan kepada balita yang stunted. Dalam kegiatan ini, kami berencana untuk ikut serta membantu para kader posyandu dalam mengukur pertumbuhan balita.

b. Posyandu Remaja

Selain posyandu untuk balita Dusun Ngipik juga dilaksanakan kegiatan posyandu untuk remaja setiap hari sabtu minggu kedua dan bertempat di di Balai Dusun Ngipik. Kegiatan ini meliputi pengukuran tinggi badan dan penimbangan berat badan. Dalam kegiatan ini, kami berencana untuk ikut serta membantu para kader posyandu dalam mengukur pertumbuhan balita.

c. Pengentasan Stunting

Dusun Ngipik memiliki jumlah anak balita yang banyak yaitu berjumlah 25 anak, Namun terdapat permasalahan, yaitu masih ditemukannya sejumlah anak yang terdeteksi stunting, yaitu kondisi anak yang mengalami gagal tumbuh. Berdasarkan pada masalah tersebut, serta juga didukung oleh tokoh-tokoh masyarakat, maka kami akan menyusun program kerja unggulan terkait “pengentasan stunting” di Dusun Ngipik.

2. Keagamaan

a. Taman Pendidikan Al-quran (TPA)

Dusun Ngipik memiliki masjid yang tersebar pada masing-masing RT yaitu masjid Jabal Nur, Al Mustaqim, Al Amin, dan pandan. Setiap masjid tersebut memfasilitasi dalam penyelenggaraan TPA untuk anak-anak yang membutuhkan bimbingan dan pendampingan dalam mempelajari dan memahami iqra' serta Al-Quran. Masjid Jabal Nur mengadakan TPA di hari

sabtu dan minggu. Masjid pandan mengadakan TPA di hari kamis, Jumat, dan sabtu.

b. Pemberdayaan Masjid

Kegiatan bersih masjid dilakukan untuk menciptakan lingkungan masjid yang bersih, rapi, dan nyaman, sehingga menjadikan suasana masjid yang kondusif dalam beribadah. Pelaksanaan bersih-bersih masjid dilakukan keseluruhan baik dari dalam ruangan masjid dengan menyapu dan mengepel lantai, membersihkan karpet, pelataran masjid, serta kamar mandi. Selain itu, kami juga berencana untuk menempelkan garis shaf shalat dan batas suci.

3. Pendidikan

a. Bimbingan Belajar

Dusun Ngipik memiliki jumlah anak-anak TK, SD, dan SMP yang cukup banyak. Mengingat bulan Juli ini anak-anak memasuki semester ajaran baru, maka diperlukan pendampingan bagi anak-anak sekolah dalam mempelajari materi baru dan juga pendampingan dalam mengerjakan Pekerjaan Rumah (PR), sehingga kegiatan ini membuka kesempatan bagi kami untuk memberikan mereka bimbingan belajar.

b. Program Ekstrakurikuler Sekolah Dasar

Dusun Ngipik memiliki Sekolah Dasar Negeri (SDN) dengan total siswa sebanyak 63 dari kelas 1 sampai 6. SDN Gupit memiliki program ekstrakurikuler yaitu pramuka, BTQ, dan BTAQ. Program BTQ dan BTAQ dilaksanakan pada hari selasa, rabu, dan kamis. Sedangkan pramuka dilaksanakan pada hari jumat.

4. Sosial

a. Gotong Royong Bersih Dusun

Dusun Ngipik melakukan kegiatan gotong royong bersih dusun setiap hari minggu pagi yang dibagi di beberapa wilayah yang sudah ditentukan. Masing-masing RT digilir untuk melakukan gotong royong bersih dusun. Setiap warga diwajibkan untuk membawa peralatan kebersihan masing-masing. Apabila terdapat warga yang tidak mengikuti kegiatan tersebut akan di denda

b. Kegiatan Peringatan HUT Republik Indonesia ke-79

Peringatan HUT RI merupakan serangkaian kegiatan yang diselenggarakan oleh warga Dusun Ngipik untuk memperingati dan merayakan hari kemerdekaan Indonesia. Di Dusun Ngipik ini kegiatan peringatan HUT RI biasanya dirancang oleh karangtaruna dan warga Ngipik. Adapun rapat koordinasi peringatan HUT Republik Indonesia biasanya dilaksanakan sebulan sebelumnya.

BAB II

PELAKSANAAN PROGRAM KERJA

1. Program Kerja Unggulan

a. Senam dan lomba 17 Agustus

Untuk memperingati dan ikut memeriahkan Hari Ulang Tahun Republik Indonesia yang Ke- 79 kelompok kami yang berkolaborasi dengan panitia yang terdiri dari warga Dusun Ngipik akan membuat suatu kegiatan yang mengikutsertakan partisipasi semua warga Dusun Ngipik. Kegiatan yang kami jadikan program kerja unggulan kami adalah senam dan lomba 17- an.

Di Dusun Ngipik, senam sudah menjadi agenda rutin setiap hari minggu sore yang dihadiri oleh ibu- ibu warga dusun Ngipik, maka dari itu kelompok kami ingin memasukan senam dalam rangkaian salah satu acara 17 an tapi dikemas dengan lebih menarik dan akan dilakukan oleh semua warga dan tidak hanya ibu ibu namun seluruh kalangan warga dan akan diikuti dengan pembagian doorprize bagi warga yang mengikuti kegiatan tersebut.

Mengenai lomba 17- an, kegiatan ini juga sudah menjadi agenda tahunan yang diadakan di Dusun Ngipik, namun yang menjadikan kegiatan kali ini berbeda adalah kelompok kami diberikan kepercayaan oleh warga Dusun Ngipik untuk mengambil alih dan merencanakan macam – macam lomba yang bisa diikuti oleh warga Dusun Ngipik terkhusus untuk lomba anak – anak. Selain menjadi panitia persiapan lomba 17n -an Dusun Ngipik kami juga diberikan kesempatan untuk ikut serta memeriahkan

b. Pengecatan Gapura

Gapura bukan hanya bangunan fisik namun juga merupakan pintu masuk, gerbang, dan juga tanda batas suatu daerah satu dengan daerah lain. Menurut tradisi yang ada di Indonesia, Gapura merupakan wujud ungkapan selamat datang kepada tamu yang akan berkunjung ke tempat tersebut. Selain itu, Gapura juga bisa menjadi ciri khas dan identitas suatu wilayah. Kelompok kami menyusun Program Pengecatan Gapura ini berdasarkan observasi wilayah yang sudah kami lakukan dan sudah berkonsultasi dan meminta persetujuan para warga Dusun Ngipik. Pada saat obervasi ini dilakukan, kami menemui kondisi Gapura dengan cat warna yang kurang jelas, sehingga kami ingin meperbaiki dengan pengecatan ulang yang bertujuan untuk menambah estetika identitas desa Ngipik agar menjadi lebih baik.

c. Pembuatan poster JUMANTIK, PHBS, dan Indikasi urine

Program ini menjadi salah satu program unggulan kelompok kami dikarenakan program ini bertujuan untuk mengajak warga Dusun Ngipik untuk lebih memahami dan peduli tentang apa itu JUMANTIK, PHBS, dan Indikasi Urine. Langkah awal yang kami ambil untuk realisasi program ini dimulai dengan pembuatan poster. Poster – poster tersebut akan menjadi media kelompok kami untuk mensosialisasikan tentang tiga hal tersebut kepada warga Ngipik.

Program kerja ini kami susun dengan observasi yang matang dan juga pertimbangan saran serta persetujuan dari para warga Ngipik untuk pelaksanaannya. Program kerja ini berbasis sosialisasi dan juga penempelan poster yang nantinya akan kami tempel ke setiap daerah yang sudah kami tentukan. Untuk sosialisasi akan kami laksanakan pada tanggal 5 agustus 2024 yang bertepatan pada kegiatan Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK) yang rutin dilakukan setiap bulan di Dusun Ngipik.

d. Sosialisai stunting

Program ini menjadi salah satu program unggulan kelompok kami dikarenakan program ini bertujuan untuk mengajak warga Dusun Ngipik untuk lebih memahami dan peduli tentang STUNTING dengan tujuan penurunan angka prevalensi stunting yang signifikan di Indonesia sepertimana yang telah direncanakan oleh pemerintah. Untuk sasaran pada kegiatan kali ini adalah anak-anak, dan ibu beserta balita. Karena merupakan kegiatan yang penting diperlukan kerjasama dengan pihak yang berkaitan, sehingga kami bekerjasama dengan Posyandu setempat untuk menjalankan kegiatan ini. Kegiatan ini dilakukan mulai dengan pendaftaran, penimbangan, pengukuran berat badan dan tinggi badan, pencatatan, dan penyuluhan kesehatan.

Program kerja ini kami susun dengan observasi yang matang dan juga pertimbangan saran serta persetujuan dari para warga Ngipik untuk pelaksanaannya. Program kerja ini berbasis sosialisasi yang akan kami laksanakan pada tanggal 8 Agustus 2024 yang bertepatan pada kegiatan Posyandu yang rutin dilakukan setiap bulan di Dusun Ngipik.

e. Program ekstrakurikuler SDN Gupit (BTQ dan Pramuka)

Anak-anak yang mengikuti pendidikan di SDN Gupit membutuhkan bimbingan dan pendampingan tambahan dalam mempelajari dan memahami Alquran dan Pramuka. Dengan ikut serta dalam membimbing anak-anak, maka kami ingin membantu tenaga pengajar dalam memberi tambahan pelajaran dalam ekstrakurikuler berupa BTQ dan Pramuka. Dalam membantu meningkatkan kemampuan literasi Al-Quran yang bertujuan untuk menanamkan fondasi yang kuat bagi anak-anak dalam mempelajari dan mengamalkan ajaran agama Islam. Untuk kegiatan BTQ dimulai pada tanggal 23 dan 24 Juli 2024, kegiatan rutin setiap Selasa untuk kelas 1,2,3 dan Rabu untuk kelas 4,5,6 yang berlangsung setelah pulang sekolah pada siang hari.

Untuk kegiatan ekstrakurikuler pramuka biasanya diisi dengan materi kepramukaan, serta pengajaran penerapan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari, kemudian dilanjutkan dengan materi dasadharma dan trisatya dilakukan untuk kelas 5 dan 6 pada hari Jumat dimulai jam 15.00, kegiatan akan dimulai pada tanggal 26 Agustus 2024.

2. Program Kerja Pendukung

a. TPA

Anak-anak yang mengikuti TPA membutuhkan bimbingan dan pendampingan dalam mempelajari dan memahami bacaan Iqra' dan Al-Qur'an. Dengan ikut serta dalam membimbing anak-anak, maka kami selaku mahasiswa KKN dari universitas Islam berencana untuk ikut serta dalam membantu meningkatkan kemampuan literasi Al-Qur'an mereka. Hal ini bertujuan untuk menanamkan fondasi yang kuat bagi anak-anak dalam mempelajari dan mengamalkan ajaran agama Islam. Selain itu, rencana variasi kegiatan seperti story telling kisah Nabi-Nabi dan berbagai permainan menarik dapat menciptakan suasana belajar yang lebih menyenangkan dan interaktif. Hal ini dapat meningkatkan antusiasme dan keterlibatan anak-anak dalam kegiatan TPA.

b. Bimbingan belajar

Dusun Ngipik memiliki jumlah anak-anak TK, SD, dan SMP yang cukup Banyak. Memasuki semester baru, mereka membutuhkan pendampingan dalam mempelajari materi baru dan mengerjakan Pekerjaan Rumah (PR). Selain itu, dengan adanya pendampingan dari mahasiswa KKN, diharapkan dapat meningkatkan motivasi belajar mereka. Dalam pelaksanaannya, kami berbagi tugas untuk mendampingi anak-anak berdasarkan kelasnya masing-masing.

c. Kerja bakti desa

Kegiatan bakti desa adalah kegiatan bersih – bersih lingkungan Dusun Ngipik yang dilakukan serentak oleh semua warga yang dijadwalkan setiap hari minggu pagi bergiliran pada setiap rt. Kegiatan ini diadakan guna menjaga kebersihan lingkungan dusun yang bersih dan nyaman, selain itu juga kegiatan ini bisa menambah nilai gotong – royong dalam kebersamaan warga Dusun Ngipik.

d. Kerja bakti masjid

Kegiatan bersih-bersih masjid dapat memastikan lingkungan masjid tetap bersih dan nyaman bagi jemaah. Hal ini dapat menciptakan suasana yang kondusif untuk beribadah. Oleh karena itu, dalam pelaksanaannya kami melakukan bersih-bersih secara menyeluruh baik dari dalam ruangan masjid seperti menyapu, membersihkan debu pada karpet, mengepel lantai, dan juga membersihkan kamar mandi.

e. Posyandu balita dan remaja

Kegiatan posyandu balita adalah salah satu kegiatan yang sangat rutin diadakan oleh para kader di Dusun Ngipik yang berkerjasama dengan puskesmas untuk memantau perkembangan tumbuh anak -anak. Kegiatan Posyandu balita meliputi pengukuran tinggi badan, berat badan, dan pemberian vaksin imunisasi.

Dusun Ngipik pernah mengalami angka stunting tertinggi, maka dari itu guna menanggulangi dan mencegah stunting, warga Dusun Ngipik mengadakan kegiatan Posyandu remaja. Isi kegiatan ini kurang lebih sama dengan kegiatan yang diadakan pada posyandu balita, yaitu pengukuran tinggi badan dan berat badan, sosialisasi, serta pemberian saran pada remaja terkait masalah yang mereka kurang pahami tentang masa pertumbuhan. Kami sebagai kkn yang ditugaskan di Dusun Ngipik akan membantu para kader Dusun Ngipik dalam pelaksanaan kegiatan tersebut.

f. Hadroh

Hadroh untuk meregenerasikan tim hadroh yang sudah lam tidak aktif tujuan kami Mengadakan kegiatan ini untuk mengembalikan kegiatan yang sudah lama *vacum* Di Dusun Ngipik. Hadroh adalah merupakan kesenian rebana yang mengakar pada Kebudayaan islam yang sering disebut kegiatan syiar lewat syair. Dan sasaran kami Seluruh warga Dusun Ngipik, terutama bagi kaum pemuda agar bisa melanjutkan Kegiatan yang hampir 5 tahun *vacum*, kami sebagai mahasiswa KKN yang ditugaskan Di Dusun Ngipik akan membantu seluruh warga Ngipik dalam pelaksanaan kegiatan tersebut.

BAB III

PENUTUP

Demikian Rencana program kerja ini kami buat dengan tujuan sebagai acuan dalam melaksanakan kegiatan – kegiatan selama masa KKN berlangsung. Kami menyadari bahwa dalam pembuatan Rencana Program Kerja ini masih terdapat banyak kesalahan, maka kami menerima kritik dan saran agar kedepannya program yang dilaksanakan dapat berjalan dengan lancar dan baik. Besar harapan kami kegiatan ini dapat terlaksana dan mendapatkan banyak dukungan, baik dari rekan sekelompok maupun masyarakat Padukuhan Ngipik serta dapat memberikan kontribusi positif dalam rangka berpartisipasi secara aktif untuk mewujudkan masyarakat berakhlak luhur dan berintelektual yang berlandaskan nilai-nilai Islam.